
话题 B03
2018年7月13日

FORTUNE财富

责任编辑 雷军虎 美编 雷林燕 照排 汪金莲 校对 诸新民

这行更像精耕细作的农业

人物：Cindy
职务：少儿艺术培训机构负责人

连锁英语培训机构有加盟和直营之分，在艺术培训
行业亦是如此。蕃茄田艺术，便是一家2009年成立于
上海，在全国已有600余家布点的少儿艺术学校。2015
年，多年从事艺术教育行业的Cindy，将蕃茄田引进到
宁波。

为什么会想到在宁波加盟蕃茄田？作为一个故乡在
宁波的艺术爱好者，Cindy说：“国内的艺术教育起步
比欧美国家晚，基础教育阶段的美术课也会被其他科目
挤占，孩子的美术启蒙是不够的。上海的艺术教育比宁
波领先了很多年。当我在上海发现了好的课程后，就希
望它能被更多的人知道，自然而然地就想把它引进宁
波。这大概就是教育者的情怀吧。”

在Cindy看来，蕃茄田的课程与市场上其他美术培
训班的区别在于，它主张“让孩子画得像个孩子”，让
他们自由地在画面中发挥创造力表达自己。而传统的美
术培训，则不免有“以成人的标准来要求孩子”之嫌：
从勾线到上色，孩子的一笔一划都要符合老师的标准，
但这样一来，孩子们的画作可能会千篇一律，体现不出
个性。

Cindy举了这样的例子：“我们曾经收到一个主题
为‘桃花源记’的作品，画纸上只有一个戳破的洞。按
照传统的想法，桃花源是不是应该用水墨的形式表现，
将画纸戳坏并不得体。可是那个创作的孩子是这样说
的：‘老师，这个洞就是桃花源的入口啊！’”

Cindy的想法一开始并不容易为大多数家长接受。
2015年蕃茄田刚在宁波成立的时候，曾经一度面临招生
困难的局面。好在三年后，有越来越多的家长能够认可
这种教育形式。再加上媒体推广和线下活动的助攻，目
前的蕃茄田已在宁波开设了三个校区。

然而，家长认可的欢喜之中也有无奈。“虽然年轻
的父母是愿意了，但他们工作繁忙没有时间带孩子。暑
假来陪孩子上学的往往是他们的爷爷奶奶、外公外婆。
在我们教学时，就会有爷爷奶奶们进来不解地说：‘你
画的是个什么东西？为什么画得一点都不像？’”类似
的事情屡见不鲜，Cindy甚至觉得发生得多了也就“无
感”了。

家长的不解不仅是代际差异的问题，Cindy认为还
和目前教育行业弥漫的功利和焦躁有关：“很多家长都
希望教育培训能让孩子马上学会某个技能，结果导向非
常明确，比如学完后就能通过考试或考级、画完后的作
品能把真实的物体临摹得非常像。但是鲜有人意识到，
画画本身就能让孩子专注投入释放情感，对孩子来说是
一项很好的情绪疏导，还能让孩子从艺术出发了解背后
的人文历史。‘画得像’——抑或是画得符合某个规定
的标准，并不应该是学画画的终极目标。”

在Cindy眼中，宁波在这一方面和上海的差距也很
明显。“在上海和欧美国家，能够看到市民们对世界级
艺术展览热情高涨。可是在宁波，非但几乎没有大规模
的展会，即使是商业综合体引进的小型艺术展，相比较
艺术性也更注重商业化。虽然宁波经济基础很好，但文
化氛围还是落后了些。没有了文化氛围的大环境，大家
对文化教育的认可也就有限了。”

但未来依然是充满希望的。“教育市场的培育是个
漫长的过程，它应该更像精耕细作的农业，而不是流水
线的工业。餐饮企业可以通过网络一炮而红，可是教育
市场的培育只能是漫长的。我们也在不停地不停地与家
长沟通，希望家长能和老师一起了解、一起尊重孩子在
艺术中的成长。”Cindy说。

跳出应试教育，可以走得更远

人物：Amy
职务：英文教育机构创始人

在2013年创立吾微英文学校之前，Amy已在一所公
立学校从事了13年的英语教育。当时的她，曾多次带领
英语功底深的学生参加全国性的英语竞赛。竞赛有一个重
要的环节，便是学生拿到话题后做英语即兴演讲。

“令我印象深刻的是，当时台下的评委老师有不少来
自清华、北外的专家，在他们的评价中，只有地道的语言
表达才能从竞赛里脱颖而出。然而，我深深体会到我们的
学生在这一方面还是有些弱的。”

Amy开始反思：为什么经历了这么多年的英语教
育，许多学生即使通过了高考和大学英语考级，依然“不
会说”“不敢说”？是不是我们的教育出了问题？带着对这
些问题的思考，Amy意识到，只有地道的语言“输入”，
才能带来地道的语言“输出”与“表达”，而这种语言输
入对学龄前儿童的影响更为深刻。有了这样的理念，Amy
决定自己开办机构，为幼儿带来更多的“语言感知环境”。

如何给孩子们带来英语学习的情境？Amy将英文原
版绘本阅读选为了这一理念的入口。她认为，听读带有故
事情节的英文绘本，不仅能让孩子“听得清”英文的输
入，还能将语言和画面结合起来，潜移默化地让孩子意识
到文字与图像的对应关系，透过语言这扇窗口，打开背后
的“文化”和“思维方式”之门。

教育创业之路也是一条漫漫求索之路。在Amy的印
象中，宁波本地市场上面向英语的培训机构，早在十余年
前便已风生水起，一些英语教育连锁品牌主打的“外教
课”模式也占据了越来越大的市场份额。但在Amy看
来，她要走的路不是传统的应付考试，更不是机械背诵：

“有一些家长会认为外教课能带来纯正的发音，能让
孩子地道地学会口语。但如果外教只从主题出发教孩子诵
读，孩子从中学到的只能是模仿和重复；如果培训班只是
要求孩子背会碎片化的单词，就会割裂完整的语块。”
Amy说，“我们把市场定位成希望孩子将来出国读书的家
长，以英文原版阅读和英文阅读能力培养为核心，不仅培
养他们用外语思考的能力，还希望他们能成为中英文阅读
同步进行、有远见、有包容心的世界公民。”

独辟蹊径后，要想闯出一片天地实属不易。用Amy
的话讲，这个行业前期投入的人力物力成本非常高，一旦
招生跟不上便会一事无成，所以他们也在不断试错和纠
错。

在机构兴办初始，Amy曾经只想把公司作为绘本阅读
场地，但因为孩子阅读并不够主动，这才有了教师们更细
致的引导和活动组织。在这几年里，Amy多次奔波于中美
两地，将美国小学生“PBL教学”的思路带回国内，让孩
子们学会从问题出发，与他人协作探索以得出解决问题的
结论。上周，吾微的小学员们正围绕着“如何健康饮食”
的主题，跟着教学老师，用英语把完整的句子说出来。

“一心做教育”的Amy在业内获得了口碑。除了教学
之外，Amy也在以开设讲座等形式做推广。“在教育行
业，口碑非常地重要，我们有大约九成的学生家长都是慕
名而来。在家长过来后，我们会向他们讲述我们的教育理
念，所幸有越来越多的人能够接受。还有家长说这才是英
语正确的打开方式。”Amy说。

厚积，方能薄发。2017年，吾微英文学校落地于世
纪东方商业广场。随后，机构将吸引其他城市的加盟，把
引进的英文绘本和积累多年的教研经验推广至全国。现
在，Amy已经接到了来自杭州、西安、哈尔滨、福州等
多个地区的合作橄榄枝，合作方均是她在英语教研群里志
同道合的伙伴。

“教育是一件很‘厚’的事，要不断钻研学习才能找
到最合适的教学方法，最终的目的是让孩子成为更好的
人。我们相信，要想改变目前中国英语教育的现状，民办
机构还可以走得更远。”Amy说。

吾
微
英
文
学
校
世
纪
东
方
校
区


